

4世紀末以前、欧洲は多神教だった

日本は多神教の国、八百万の国ということで欧米のキリスト教(一神教)や中近東アフリカを中心としたイスラム教(一神教)などの国と一線を画しています。キリスト教にしてもイスラム教にてもいづれも一神教ですから他の宗教を受け入れることができないのです。十字軍の戦い以降、現在までキリスト教徒とイスラム教徒のいさかいは今まで続いています。

4世紀末以前、欧洲は多神教の世界だったのです。古代オリンピックは今から2800年も前に古代ギリシャではじめられた祭典で、その後、およそ1200年間にわたって受け継がれていました。古代のギリシャはポリスと呼ばれる都市国家が生まれず、それぞれが守護神を持つ多神教の世界でした。オリンピアには、その中の最高神であるゼウスを祭る神殿が設けられており、オリンピアの祭典はゼウスにささげる神事としての競技会だったのです。その後、ギリシャがローマ帝国の支配下にはいってもオリンピアの祭典は4年に一度開催されていました。なぜならローマ帝国もギリシャ人と同じく多神教を信じており、様々な宗教に対して比較的寛容だったのです。

文化・文芸

✉bunka@asahi.com

月曜～金曜掲載



古代五輪があったギリシャ・オリンピアの遺跡。1964年には、東京五輪のために聖火が採火された。写真はリハーサル

来年はブラジルのリオデジャネイロでオリンピックが開催されます。オリンピックとはそもそも2800年前に古代ギリシャで始められた祭典で、その後およそ1200年間にわたり受け継がれました。この古代オリンピックはオリンピアの祭典と言わ

年も前に古代ギリシャは、ポリスと呼ばれる都市国家が分立して最後まで統一国家が生まれず、それぞれが守護神を持つ多神教の世界でした。オリンピアには、その最高神であるゼウスを

しかし、4世紀初めにローマ帝国がキリスト教を公認するようになると状況が変わってきます。分裂傾向を深めるローマ帝国の統一を維持するため、信者を急速に増やした一神教としてのキリスト教を利用することにしたのです。

テオドシウス帝は、380年にキリスト教を国教とし、392年にそれ以外の宗教を禁止しました。

多神教が完全に否定されたことで、ゼウスを祭るオリンピアの祭典も「異教」として禁止されたのです。かつて地中海世界を覆っていた宗教的寛容の精神は失われ、キリスト教一色に染め上げられていきました。

オリンピアの祭典が禁止されてから約1500年後の19世紀末、フランスのクーベルタン男爵が近代オリンピックを始めました。

歴試学のススメ

世界史編

問

古代オリンピックが紀元後4世紀の末に廃止された理由を述べなさい。
(2011年度、名古屋大学・改題)

古代オリンピックの廃止

祭る神殿が設けられており、オリンピアの祭典はゼウスに捧げる神事としての競技会だったのです。

よく知られている通り、女性が競技に参加することは禁止され、各ボリスの代表者が裸で短距離走や投げなどで力量を競いました。勝利者には賞金などは出されず、月桂樹の冠を授けられ、勝利者の像を奉納されました。選手たちは名誉のために競つたのです。もっとも、優勝者にはそれぞれのボリスでの特権や賞金などが終わり、ブドウの取り入れまで間がある農閑期にあたつていたからです。

地方にあるオリンピアで4年に一度夏に開催されています。わざわざ暑い時期を選んだ理由は、麦の収穫が終わり、ブドウの取り入れまで間がある農閑期にあたつていたからです。

ゼウス祭る神事

古代のギリシャは、ギリシャ全体がローマ帝国の支配下に入った後も存続します。なぜなら、ローマ帝国もギリシャ人と同じく多神教を信じており、様々な宗教に対し比較的寛容な政策を取っていたからです。

多神教否定「異教」の祭典に

津野田さんの解答例

テオドシウス帝が380年に392年に出した勅令により、キリスト教がローマ帝国唯一の宗教とされた。これにより、ゼウスを祭る古代オリンピックなど異教の祭典がすべて禁止された。(参考85字)

しかし、4世紀初めにローマ帝国がキリスト教を公認するようになると、状況が変わつてゆきました。分裂傾向を深めるローマ帝国の統一を維持するため、信者を急速に増やした一神教としてのキリスト教を利用することにしたのです。テオドシウス帝は、380年にキリスト教を国教とし、

テオドシウス帝が380年に392年に出した勅令により、キリスト教がローマ帝国唯一の宗教とされた。これにより、ゼウスを祭る古代オリンピックなど異教の祭典がすべて禁止された。(参考85字)